

Don d'un poteau totémique au Mexique

POUR commémorer le 150^e anniversaire de l'indépendance du Mexique, Canada a offert au Gouvernement et au peuple mexicains un poteau totémique dévoilé le 18 octobre 1962 dans le parc de Chapultepec à Mexico, la capitale, présence de M. W. Arthur Irwin, ambassadeur du Canada.

C'est le 16 septembre 1960 que le Mexique a célébré son siècle et demi d'indépendance; la délégation canadienne à l'occasion des fêtes était dirigée par Pierre Sévigny, ministre associé de la Défense nationale. Peu après, au nom du gouvernement canadien, M. Howard Green, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, a commandé le poteau sculpté, inauguré deux ans plus tard.

Sous la surveillance de l'Université de Colombie-Britannique, à Thunder Bay Park (Victoria), le sculpteur Mungo Martin se mit à l'œuvre. Ce membre de la bande Kwakiutl, du nord de l'île de Vancouver, sculpta un poteau de 35 pieds haut, qui pèse environ cinq tonnes. Les quatre personnages qu'il représente sont les emblèmes de divers clans Kwakiutl: un oiseau du tonnerre, une loutre de mer, le serpent bicéphale et le génie des cèdres. L'oiseau du tonnerre et le serpent à deux têtes se retrouvent dans l'art folklorique et rituel du Mexique, tandis que la loutre marine peut être prise pour le symbole de l'ancien commerce des fourrures à l'époque où les navires espagnols en provenance des ports mexicains côtoyaient à écrire l'ancienne histoire du littoral du Pacifique.

Expédié par bateau de Vancouver à Acapulco, le poteau totémique fut ensuite amené par camion à Mexico. Les autorités municipales et l'ambassadeur du Canada choisirent de concert l'emplacement où il serait érigé, dans le parc de Chapultepec, sorte de "Jardin des Tuileries" local, que fréquentent d'innombrables visiteurs. Dressé sur un tumulus, entouré d'une clôture circulaire, le poteau occupe une clairière bordée d'arbres immenses. Sur la clôture, une plaque de bronze porte les mots suivants:

Al pueblo de México, en nombre del Gobierno
y del pueblo del Canada con motivo del 150
aniversario de su Independencia. 16 de
septiembre de 1960.

A deux pas d'une grande artère passante, tout près du jardin zoologique municipal qui attire des milliers de curieux, le poteau totémique a déjà suscité des commentaires admiratifs, et il est en passe de devenir un point de repère pour un bon nombre des 5 millions d'habitants de la ville.

Aux cérémonies d'inauguration, le Gouvernement mexicain était représenté par M. José Gorostiza, alors ministre par intérim des Affaires extérieures, et M. Amalia Castillo Ledón, sous-secrétaire d'État aux Affaires culturelles (ministère de l'Instruction publique). La ville de Mexico avait délégué M. García Torres, secrétaire général du district fédéral, et plusieurs membres du Congrès. On comptait également dans l'assistance les représentants de diverses organisations natio-